
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

El pensador italiano Norberto Bobbio, en su ensayo Política y Moral, abordó 

con lucidez lo que significa la ética de los resultados en el sentido de la gobernanza, 

destacando que la virtud de un político radica, precisamente, en “la suprema 

capacidad de entender las cuestiones concretas, de adaptar los principios a las 

soluciones de hechos particulares que requieren agudeza y mesura”, en el entendido 

de que las acciones de un político que gobierna derivan en consecuencias que afectan, 

positiva o negativamente, a la comunidad que representan. 

Esto fue lo que le planteamos a Bucaramanga: gobernar para los 

bumangueses enfocando todos los esfuerzos y la capacidad de la administración en 

identificar los problemas más urgentes de la ciudad y darles una solución efectiva y 

a largo plazo, para poder empezar la transformación de Bucaramanga desde la base 

y saldando los pendientes históricos de la ciudad.  

Por eso, nuestro lema de gobierno es Gobernar es hacer, y por eso, desde mi 

primer día como alcalde, le hice saber a los bumangueses que durante mi mandato 

no me verían diciendo, sino me verían haciendo, porque tengo la firme convicción de 

que el sentido de la política y la gobernanza debe ser el de transformar con acciones 

reales la vida de la gente. Así es que se profundiza la democracia.  

Con la defensa del agua y la vida, y la lucha contra la corrupción como 

banderas y propuestas fundamentales, fuimos la ciudad con el índice de 

cumplimiento de metas del plan de desarrollo más alto del país: 98%. Un plan que 

fue construido en equipo con toda la ciudadanía y aprobado por unanimidad en el 

Concejo. Eso significa no sólo que le cumplimos a los bumangueses, sino que 

demostramos que si se gobierna con información, con disciplina, con ética y con 

transparencia, se consiguen avances significativos para mejorar la calidad de vida 

de los ciudadanos y para seguir impulsando el desarrollo de la región. 

 

 



 

 

Sin embargo, el reto sigue siendo enorme, pues recuperar a la ciudad de años 

de atraso y administraciones cuestionadas no se logra en cuatro años. Tras un 

ejercicio académico concluimos que para cumplir con los mínimos esperados por toda 

la ciudadanía y las necesidades fundamentales que tiene nuestro territorio, es 

necesaria una inversión cercana a los 10 billones, algo humanamente imposible en 

un solo periodo de gobierno si no existe una hoja de ruta clara para avanzar. 

Por eso, le dejaremos a la ciudad los recursos de libre destinación más altos 

de su historia: más de un billón de pesos y el plan de acción para que el próximo 

alcalde o alcaldesa tenga las herramientas necesarias para dar continuidad al gran 

sueño de hacer de Bucaramanga una ciudad de bienestar y oportunidades para todos 

y todas desde el primer día de su gobierno. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Juan Carlos Cárdenas Rey 

Alcalde de Bucaramanga 2020 – 2023 



 

Rendición de cuentas: Bucaramanga, ciudad de oportunidades 2020 - 2023 

Bucaramanga en el periodo 2020 – 2023 ha venido impulsando diferentes políticas 

públicas, obras y ejecutando un programa de gobierno para convertirse en una 

Biodiverciudad Inteligente, educada y de oportunidades para todos y todas, con el 

firme propósito de cerrar brechas de inequidad y exclusión social.  

Las bases de esto han sido el trabajo en equipo del Estado con la ciudadanía, líderes 

comunales, el sector empresarial y la academia, basados en cinco pilares: 

competitividad, equidad, salud pública, lucha contra el cambio climático y la 

implementación de tecnología, ciencia y datos en la toma de decisiones. 

Aquí les contamos qué está haciendo la capital santandereana para lograrlo tras la 

pandemia, el estallido social, la crisis económica y el cambio político que vive 

Colombia tras las últimas elecciones presidenciales. 

 

Competitividad 

- Le pusimos freno a los amarres de contratación. Más de 60 oferentes 

participan por licitación pública, siendo este el registro más alto en Colombia 

para cualquier ciudad. Esto nos permite mayor competencia, menores costos 

y alta calidad y eficiencia en las obras. Para garantizar que esto se sostenga 

en el tiempo, creamos la Política Pública de Transparencia donde 

Bucaramanga hoy se consolida como un territorio libre de corrupción. 

 

- Bucaramanga se convirtió en el milagro económico tras pandemia. Llevamos 

más de 18 meses consecutivos con la menor tasa de desempleo del país y 

actualmente tenemos la cifra más baja de la historia de la ciudad con 6,8%, 

un logro enorme que nos permitió superar las 300 mil personas empleadas. A 

esto se suma la brecha de género negativa, es decir, acá las mujeres trabajan 

más que los hombres, y el menor desempleo en jóvenes del país. 

 

- Reducimos la informalidad en más de 12 puntos porcentuales en la última 

década. Esto quiere decir que hoy en Bucaramanga más de 30 mil personas 

tienen mejor calidad de vida al tener empleos dignos y con garantías 

laborales. Por primera vez estamos por debajo del 50% en cifras de 

informalidad, pero a pesar de esto, no podemos bajar la guardia y este 

indicador debe seguir a la baja. Esta es la verdadera “reforma laboral”. 

 

- Le devolvimos la categoría especial a Bucaramanga, algo que nos pone al 

nivel de las principales capitales de Colombia, y mantuvimos la calificación 

AAA F1+ por parte de Fitch Ratings. Hoy somos una de las ciudades más 

atractivas para inversión con finanzas sanas y estables, lo que genera 

confianza al sector empresarial. 



 

 

- Triplicamos la inversión de obras públicas del gobierno anterior pasando de 

$300 mil millones a más de un billón de pesos, siendo el año 2023 el de mayor 

inversión en la historia de nuestra ciudad; un logro que obtuvimos gracias al 

buen manejo de las políticas de hacienda pública, la actualización del estatuto 

tributario para evitar la evasión y la actualización de los avalúos catastrales. 

 

- Mantuvimos en el 2023 el nivel de endeudamiento con el que recibimos la 

ciudad en el 2020 con el 58% de los ingresos tributarios. 

 

- En sus 400 años estamos rejuveneciendo Bucaramanga con más de mil obras 

con las que transformamos vidas y garantizamos bienestar social para toda 

la ciudadanía, algo que ningún gobierno había logrado en el pasado. 

Terminamos 100 que nos dejó el gobierno anterior e impedimos que se 

convirtieran en elefantes blancos, realizamos 650 en nuestro gobierno y 

dejamos diseñadas y con presupuesto 250 obras que la próxima 

administración podrá ejecutar desde el primero de enero del 2024. 

 

Volvimos a ser la ‘Ciudad de los Parques’ con la reconstrucción de más de 140 

parques que se encontraban en total abandono. Hoy son el punto de encuentro 

seguro para todas las familias y los turistas, con agenda deportiva y cultural 

en la mayoría de ellos. 

 

Estamos transformando la capital santandereana en una Ciudad Caminable, 

interviniendo el centro histórico y las principales rutas turísticas para que se 

priorice al peatón, sean lugares amigables con el medio ambiente, seguros, 

con alto diseño y arquitectónicamente atraigan visitantes. Son más de tres 

kilómetros los que hemos intervenido para mejorar la movilidad de los 

ciudadanos y dejamos 10 kilómetros con diseños y presupuesto. 

 

Gestionamos ante el gobierno del presidente Iván Duque la ampliación por 

14 años del recaudo de los peajes del convenio Ruta de Las Cigarras para 

garantizar la financiación de obras por 1,2 billones de pesos que son 

fundamentales para la movilidad y el desarrollo de Bucaramanga y su área 

metropolitana como La Virgen – La Cemento, Palenque – Café Madrid, par 

vial Puente Tierra – El Cero y seis intercambiadores viales adicionales tras 

convenio con Findeter. Nuestra ciudad llevaba décadas necesitando la puesta 

en marcha de estas obras, pero jamás se había logrado una hoja de ruta clara 

para su financiación y ejecución; hoy ya los proyectos tienen viabilidad 

jurídica, se garantiza transparencia en su ejecución y están en marcha sus 

diferentes fases.  

 



 

Emprendimos un reto enorme para solucionar uno de los principales 

problemas que siempre ha denunciado la ciudadanía: los huecos. Logramos 

tapar más de 100 mil en la malla vial, triplicando la inversión que hizo el 

gobierno anterior.  

 

Realizamos el Plan Maestro de Movilidad para tener los estudios de qué obras 

viales necesita nuestra ciudad en los próximos 15 años, establecer el origen-

destino diario de la ciudadanía para buscar estrategias que nos ayuden a 

disminuir el tiempo de sus recorridos, iniciamos la complementariedad del 

Sistema de Transporte Masivo con el Transporte Público Convencional (TPC) 

para que el ciudadano pueda usar cualquiera sin pagar más e iniciamos la 

solución y reestructuración de Metrolínea para que este adquiera nueva flota 

eléctrica, preste un mejor servicio al ciudadano y sea más seguro e incluyente; 

todo esto con el propósito de construir una ciudad de 15 minutos. 

 

Además, pusimos en marcha la construcción del par vial de la Calle 54 que se 

convertirá en una arteria para la movilidad. Actualizamos sus diseños con la 

Universidad Industrial de Santander tras una inversión cercana a los $3 mil 

millones para que la obra sea una realidad, tenga financiación clara, no quede 

estancada y terminar de ejecutar las obras cobradas por valorización en la 

última década. 

 

Desde la Dirección de Tránsito logramos reducir en un 27% la accidentalidad 

a pesar de que el parque automotor continúa en aumento a nivel 

metropolitano, actualizamos la red semafórica, implementamos cámaras de 

fotomultas con administración cien por ciento pública y estamos realizando 

operativos permanentemente en las vías para proteger la vida de toda la 

ciudadanía. 

 

Financiamos el 50% del pasaje del transporte público a la población más 

vulnerable de nuestra ciudad con más de 10 mil beneficiados entre 

estudiantes, deportistas, personas mayores y ciudadanos en condición de 

discapacidad. 

 

- Realizamos la revisión excepcional del Plan de Ordenamiento Territorial que 

tendrá que implementar el próximo gobierno. Ajustamos las deficiencias 

actuales en el uso de suelo, establecimos las determinantes ambientales 

alrededor del agua, incorporamos el mapa de riesgos ante el cambio climático 

para proteger vidas y dejamos la hoja de ruta clara para que genere mayor 

capacidad al municipio para la gestión de recursos y la organización 

estratégica para construir una ciudad de bienestar. 

 



 

- Protegimos la vida de miles de familias que no podían dormir mientras llovía 

o se les iba la paz cuando temblaba por el miedo a que sus viviendas 

desaparecieran. Realizamos la inversión más grande en la historia de 

Bucaramanga para mitigar el riesgo permanente que tenían más de 15 mil 

familias; pasamos de $70 mil millones en gobiernos anteriores a más de $300 

mil millones, es decir, cuadruplicamos la inversión. Construimos muros de 

contención, pantallas ancladas y canalizamos quebradas para proteger la 

vida de la ciudadanía y darle mayor valor al territorio. 

 

- Durante nuestro gobierno logramos legalizar y regularizar cerca de 10.000 

predios y dejamos listos los estudios de amenaza, vulnerabilidad y riesgo de 

10.000 viviendas más en los diferentes asentamientos o urbanizaciones que 

no están legalizadas, con el propósito de que pueda planificarse inversión 

Estatal, se legalicen sus viviendas, puedan tener títulos de propiedad y estos 

ciudadanos tengan mayores oportunidades desde la legalidad. 

 

- Fueron más de 700 viviendas las que reconstruimos desde el Invisbu a 

familias vulnerables que no tenían cocina, baños o condiciones dignas para 

vivir. Además, dejamos lista la Unidad Estratégica San Rafael, que es el 

proyecto de inversión de vivienda a futuro en el norte de Bucaramanga con la 

opción de implementar 4.500 soluciones de vivienda. 

 

- Implementamos el catastro multipropósito para tener información exacta de 

los predios que hay en el municipio y su uso. 

                                                                           

- En el pasado le daban la espalda al campo, nosotros decidimos darles la cara 

y realizamos la inversión más importante para el sector rural en la historia 

de Bucaramanga con una cifra que supera los $30 mil millones, triplicando 

inversiones de gobiernos anteriores. 

 

Construimos cuatro acueductos veredales y dejamos diseñados y con 

presupuesto siete más para que nuestros productores del campo tengan agua 

potable y de calidad, sumado a los más de 200 sistemas de riego que 

recibieron por primera vez y el apoyo educativo y financiero para sus 

emprendimientos. 

 

Reconstruimos cerca de 30 puntos de placa huella, construimos su primer 

parque y por primera vez una administración construye tres puentes 

vehiculares e interviene más de 100 puntos críticos de la movilidad para que 

tengan vías dignas y seguras para transportar sus productos y que los niños 

puedan ir a sus escuelas. 

 

 



 

Equidad e inclusión social 

- Tras años de rechazo y exclusión, escuchamos y le devolvimos la dignidad y 

los espacios a las diferentes poblaciones diversas que tiene nuestra ciudad. 

 

Construimos la Política Pública de Mujer y Equidad de Géneros para 

garantizar presupuesto y acciones que protejan su vida, lanzamos el primer 

‘Prisma Pride Festival’, impulsamos el emprendimiento de cerca de 100 

jóvenes talentosos de la comunidad LGBTIQ+, implementamos la estrategia 

‘Pregunta por Ángela’ en los establecimientos comerciales nocturnos para que 

las mujeres puedan denunciar acoso o casos de violencia, abrimos canal de 

atención jurídico y psicosocial para erradicar la discriminación e impulsar la 

restitución de derechos a mujeres y personas de la comunidad diversa, 

prevenimos las violencias basadas en género creando redes sororas o de 

escucha comunitaria en los barrios y atendiendo desde el Centro Integral de 

la Mujer a más de 1.000 que se han acercado para denunciar maltrato y abuso 

en sus familias o con sus parejas. 

 

¡Aquí no están solas! 

 

- La salud mental hoy cobra más vidas que la delincuencia en el país. 

Impulsamos brigadas en los colegios donde atendimos a más de 6.500 jóvenes 

para escucharlos y ayudarlos a afrontar las problemáticas que traen las 

diferentes etapas de crecimiento. Queremos prevenir el suicidio y ayudar a 

jóvenes con problemas de ansiedad, depresión, manejo de estrés, entre otros, 

a salir adelante. 

 

- Reducimos la violencia intrafamiliar un 5% gracias a la atención que 

brindamos en las comisarías de familia que reconstruimos, todas las 

estrategias pedagógicas en los diferentes barrios, colegios, salones comunales 

y programas de salud y convivencia que hacemos puerta a puerta. 

 

- Entregamos más de 180 mil mercados a la población más vulnerable de 

nuestra ciudad en los cuatro años de gobierno lo que nos permitió ser la 

ciudad en Colombia con mayor cobertura de la población con tres comidas 

diarias superando el 90%. 

 

 

- Las personas en condición de discapacidad recibieron ayudas técnicas a la 

medida para que puedan vivir en condiciones óptimas. Fueron más de 350 

beneficiados con sillas de ruedas, neurológicas, bastones, entre otros 

elementos. 

 

- Los jóvenes salieron a las calles a exigir ser escuchados y así lo hicimos. 



 

 

 

Creamos la Política Pública de Juventud para garantizar que todos los 

jóvenes tengan acceso a programas educativos de calidad y apoyo al fomento 

empresarial y sus emprendimientos con el propósito de que construyan un 

mejor futuro para sus familias, cumplan sus sueños y entre todos 

construyamos una mejor sociedad. 

 

Desde la Alcaldía de Bucaramanga dimos créditos de cero intereses a más de 

2 mil jóvenes para que compraran computador, se formaran y capacitaran en 

programación, emprendimiento, manejo de redes sociales, entre otros, y 

desde el Instituto de Empleo pusimos a su disposición toda la oferta laboral 

de la ciudad. 

 

Además, incrementamos los microcréditos pasando de $27 mil a más de $70 

mil millones disponibles para emprendedoras, jóvenes y quienes necesitaran 

una inyección económica para sacar adelante su empresa. 

 

Con todas estas estrategias logramos reducir la pobreza monetaria pasando 

de 46,1% a 35,5% y la pobreza extrema de 16,4% a 7,5%, según los últimos 

datos del 2021 entregados por el DANE. Esperamos que la tendencia a la baja 

se mantenga en el 2024. 

 

- Reconstruimos las plazas de mercado Guarín, San Francisco y Kennedy, que 

estaban en absoluto abandono, y dignificamos el lugar de trabajo de miles de 

bumangueses. También fortalecimos los ‘Mercadillos Campesinos’ ampliando 

la cobertura y entregando nuevas carpas y herramientas para que los 

productores puedan vender sus productos de manera directa y sin 

intermediarios. 

 

- Emprendimos un reto enorme para implementar por primera vez en la ciudad 

el programa Inicios Felices, con el que impactamos a cerca de dos mil niños 

que anualmente nacen en extrema vulnerabilidad en Bucaramanga. 

Apoyamos a sus madres en los primeros mil días entre la gestación y su 

nacimiento, claves para su futuro, para que en la etapa más importante de 

su crecimiento cuenten con toda la atención, los cuidados necesarios, sean 

mejores ciudadanos y no terminen en la delincuencia. 

 

Llevamos dos años con CERO muertes maternas y hemos reducido en un 48% 

las pérdidas de vida de recién nacidos. 

 

 

 



 

La Casa Búho, la mejor guardería pública que tiene hoy Bucaramanga y se 

creó en nuestro gobierno, ha sido fundamental para cumplir con este 

propósito, allí son más de 210 niños los que reciben toda la atención y los 

cuidados de manera gratuita 24/7 mientras sus padres trabajan.  

 

- El compromiso con la educación pública digna y de calidad hoy se ve reflejado 

en las obras y proyectos que hemos realizado. 

 

Reconstruimos más de 60 instituciones educativas que estaban cayéndose a 

pedazos y empezamos la transformación total de los tres colegios 

emblemáticos de Bucaramanga: el INEM, Santander y Dámaso Zapata. 

 

Construimos tres ludotecas y bibliotecas públicas en diferentes comunas de 

nuestra ciudad para que todos los niños, jóvenes y adultos tengan acceso al 

conocimiento sin límites y 10 aulas STEAM en colegios públicos para 

garantizar que el futuro de nuestra ciudad esté preparado para la cuarta 

revolución industrial. 

 

Entregamos 20 mil computadores y pasamos de 11 niños por computador a 

menos de tres en cada institución educativa. 

 

Triplicamos las becas de educación superior que se entregaron en la 

administración anterior y pasamos de 932 a más de 3.200. 

 

Fuimos una de las pocas ciudades en Colombia que garantizaron programa 

de alimentación escolar a más de 36.000 estudiantes desde el primer día de 

clases, sin escándalos, y transporte escolar a más de 2.200 niños que no 

tenían como ir a estudiar. 

 

Implementamos la Política Pública de Bilingüismo para mejorar la cobertura 

de los jóvenes beneficiados, garantizar su financiación y continuar mejorando 

el nivel académico para que el futuro de nuestra ciudad esté capacitado ante 

los nuevos retos que hay en el lenguaje y cumplir el propósito de convertirnos 

en una ciudad global. Hoy son cerca de 47 mil estudiantes beneficiados y más 

de 900 profesores. 

 

- La cultura fue una de las herramientas fundamentales para transformar la 

vida de miles de ciudadanos.  

 

En la Escuela Municipal de Artes logramos graduar por primera vez como 

técnicos en danza, música, arte, entre otras disciplinas, a sus primeros 

estudiantes. En total actualmente tenemos cerca de 4.500 niños, jóvenes y 

adultos que hoy se benefician de manera gratuita. 



 

 

Nos la jugamos por la cultura popular y promovimos la creación de más de 

150 grafitis en diferentes zonas de la ciudad para que se conviertan en una 

ruta turística como estrategia de mediano y largo plazo. Ya tenemos ejemplos 

maravillosos como Explora BGA en la Comuna 14, que hoy replica las 

estrategias de inclusión de la Comuna 13 de Medellín. 

 

Entregamos estímulos económicos a 2.600 artistas bumangueses para que 

expusieran su arte y su talento en los diferentes festivales gastronómicos que 

realizamos en los barrios de nuestra ciudad, en los parques, en escenarios 

deportivos y en eventos culturales que realizamos. 

 

Bucaramanga se está convirtiendo en la capital mundial de las cumbias, 

sonido que representa el ritmo de nuestra ciudad y su cultura popular. 

Realizamos el primer ‘Cumbias Music Conference’ en el Teatro Santander con 

artistas nacionales e internacionales con el fin de dar a conocer el producto 

musical que tiene la capital santandereana, intercambiar conocimiento y que 

las agrupaciones o artistas puedan hacer relacionamiento y expandir su 

marca. 

 

Hicimos la inversión más importante para el Teatro Santander: construimos 

el Teatro Escuela para que los estudiantes de la EMA puedan usarlo y 

explotar allí sus habilidades artísticas y mantuvimos una agenda para el 

teatro con presentaciones, espectáculos y artistas nacionales e 

internacionales que deslumbraron a nuestra ciudad. 

 

Le devolvimos la Feria Bonita a Bucaramanga. En su regreso en el 2022 

tuvimos una derrama económica que superó los 22 millones de dólares y más 

de un millón de participantes. Esto es más empleo, más inversión y mayores 

oportunidades de desarrollo para nuestra ciudad. 

 

- Nos la jugamos por los deportistas jóvenes y creamos el programa de ‘Jóvenes 

Talentos’ con el que potenciamos las habilidades de más de 200 niños y niñas 

que se destacan en cualquiera de las diferentes disciplinas deportivas para 

hacerles seguimiento a su proceso, mejorar su condición física, nutricional, 

emocional y que sean quienes representen a Colombia en los futuros 

mundiales y juegos olímpicos. 

 

- Bucaramanga siempre ha sido una ciudad de acogida y hoy más del 40% de 

sus habitantes NO nacieron en el municipio. A la población venezolana la 

acogimos y les pedimos que cumplieran las reglas para construir entre todos 

una mejor sociedad. Hoy tenemos el 80% de los ciudadanos con permiso de 



 

protección transitoria, les hemos brindado oferta educativa, en salud y hemos 

emprendido una lucha por convicción en contra de la xenofobia. 

 

- Construimos un hogar para los animales que sufren maltrato y abandono en 

Bucaramanga. Creamos la Unidad de Bienestar Animal donde atendemos a 

cerca de 200 perros y gatos. Un proyecto que debe replicarse a nivel 

metropolitano. 

  

Biodiverciudad: 

- El relleno sanitario El Carrasco se convirtió en la flor de loto de todos los 

bumangueses. Lo recuperamos del desastre en que lo recibimos, ampliamos 

su vida útil, evitamos que se generara una crisis sanitaria sin precedentes en 

Santander y empezamos el proyecto para que se convierta en un Parque 

Tecnológico Ambiental. Hoy es reconocido como uno de los mejores del país 

por expertos, académicos y el Gobierno Nacional. 

 

- Creamos la Política Pública Ambiental de Cambio Climático y Transición 

Energética 2023-2032 que será nuestra hoja de ruta para consolidarnos como 

una Biodiverciudad. 

 

- ¡Somos Santurbán! Impedimos que explotaran el Páramo de Santurbán, que 

surte de agua a más de dos millones de colombianos, y lo defendimos con 

acciones contundentes. Somos conscientes que las próximas crisis 

migratorias a nivel mundial serán consecuencia del desabastecimiento de 

este preciado líquido, por eso nuestro oro es el agua. 

 

Compramos con los impuestos de toda la ciudadanía cerca de 800 hectáreas 

alrededor de las zonas de páramo para impedir que sean explotadas por 

empresas mega mineras. 

 

Empezamos a repoblar la zona con la siembra de más de 2 mil frailejones con 

el apoyo de la comunidad y líderes ambientales. 

 

Implementamos el pago por servicios ambientales donde hoy cerca de 100 

familias de la zona paramera, reciben beneficios económicos por cuidar sus 

tierras, que suman más de mil hectáreas, y no realizar allí siembra o 

ganadería. 

 

Fuimos hasta el Congreso de la República a defender legal y jurídicamente el 

agua de los bumangueses y salimos a las calles a gritarle al planeta que 

nuestra mayor riqueza era el agua que llegaba a nuestros hogares, empresas 

y con la que tenemos vida. 



 

 

Creamos el programa ‘De Santurbán a Casa’ para llevarle agua potable a más 

de 15 mil familias del norte de nuestra ciudad y eliminar las pilas públicas. 

 

Destinamos $8 mil millones para programas de corresponsabilidad con la 

provincia de Soto Norte llevándoles educación, emprendimiento y bienestar 

social con diferentes programas a través de la fundación del Acueducto 

Metropolitano de Bucaramanga. 

 

Actualizamos el Plan de Gestión Integral de Residuos Sólidos, PGIRS, 

incrementando el presupuesto casi ocho veces comparado con el de gobiernos 

anteriores, pasando de $900 millones a casi $7 mil. 

 

Lideramos desde Asocapitales el proyecto de ley de residuos sólidos para 

garantizar que todos los rellenos sanitarios del país tengan una hoja de ruta 

clara para su tecnificación, financiación y la creación de nuevos lugares de 

disposición no se preste para el beneficio de particulares, sino que priorice el 

bienestar de toda la ciudadanía y el cuidado del planeta. 

 

 

Inteligente:  

- Implementamos más de 80 zonas wifi-públicas con las que logramos conectar 

gratuitamente al 70% de la ciudad con fibra óptica a velocidades superiores 

a los 250 megas. En menos de un año con este proyecto logramos conectar a 

cerca de 100.000 ciudadanos 24/7. 

 

- Tras décadas de olvido y abandono estatal, llevamos por primera vez 

conectividad gratuita al sector rural de Bucaramanga. Logramos cerrar la 

brecha digital entre el campo y la ciudad garantizando wifi gratis en escuelas 

y colegios rurales por los próximos 10 años que beneficia a todos los sectores. 

 

- Bucaramanga es la primera ciudad de Colombia con alumbrado led en el 

100% de su zona urbana.  

 

Durante el periodo de gobierno nos encargamos de transformar 

tecnológicamente la ciudad y mejorar su alumbrado público implementando 

un sistema de telegestión para ahorrar el consumo de energía, generar 

seguridad con espacios bien iluminados, aportar a la lucha contra el cambio 

climático y que a futuro estas herramientas sirvan para implementar 

mediciones de ruido, calidad del aire, conectarse con la red semafórica, entre 

otros beneficios. 

 



 

- Entendemos los retos de seguridad que vive hoy le país, por eso le dimos un 

enfoque integral con el fin de garantizar la tranquilidad y el bienestar social 

de toda la ciudadanía. A pesar de que existen cifras y resultados a destacar, 

hemos incrementado en un 50% la inversión comparada con el gobierno 

anterior y dotamos con más herramientas a la Fiscalía y reconstruimos las 

Comisarías de Familia, entendemos el sentir de la gente y lo que vive en su 

día a día, por eso no paramos.  

 

De los 24 indicadores del delito que mide la Policía Nacional, hemos logrado 

contener o disminuir el porcentaje de 17 de ellos. 

 

El gran reto que tenemos hoy es disminuir el hurto a celulares, que es el que 

mayor incremento tiene, pero por el que más estrategias estamos 

implementando interinstitucionalmente para combatirlo. Incorporamos 

mayor personal para la Policía, los dotamos con más carros y motos para 

vigilancia, estamos trabajando en equipo con el ejército haciendo patrullajes 

en las calles y fortalecimos las herramientas de la Fiscalía para el equipo de 

investigación. 

 

Uno de los principales factores de delincuencia es consecuencia del 

narcotráfico, y solucionarlos no depende únicamente de los gobiernos locales. 

Aquí es fundamental el trabajo en equipo con la Gobernación de Santander y 

el Gobierno Nacional. En Bucaramanga no hay cultivos de droga, pero sí 

diariamente entran miles de kilos por las vías del departamento; fortalecer 

allí los operativos será fundamental para tener mayor éxito y disminuir las 

riñas entre pandillas en nuestra ciudad. 

 

El homicidio es otro de los dolores de cabeza permanentes. Quisiéramos 

proteger el mayor número de vidas posibles y, aunque el indicador es bueno, 

tenemos una tasa de 15 por cada 100 mil habitantes y está muy por debajo 

de la media nacional, el reto es que sea CERO. 

 

Desde Asocapitales lideramos la formulación de la Ley de Cárceles con el fin 

de que los gobiernos municipales cuenten con apoyo y financiación para poder 

solucionar los problemas de hacinamiento en las estaciones de policía y las 

cárceles. Hoy ninguna ciudad tiene donde enviar a los delincuentes y 

solucionarlo no depende de los alcaldes, por eso este proyecto es fundamental 

para la seguridad nacional. 

 

 

 



 

Ahora queda el reto de consolidar la BGA Global 2050 ESS: Educada, Saludable y 

Sostenible 

 

En el año 2018 decidí salir del estado cómodo y de confort empresarial en el que viví 

los últimos 25 años y pasé de la crítica a la acción; me cansé de solo criticar de 

manera cobarde, de pagar impuestos indignado y no ver que estos recursos se 

reflejaran en inversión que dieran soluciones al día a día de los ciudadanos y no 

actuar para aportar al cambio de visión y políticas que necesita nuestro país y en 

especial, para mí, la Ciudad Bonita, mi Bucaramanga. Ahí tomé la decisión de 

participar activamente en política y pasé de la crítica al hacer. 

La ética ha sido fundamental en todo este proceso. Tener claras las convicciones 

personales, para no abrirle las puertas a la corrupción, ha sido fundamental. 

Teniendo presente que siempre debe primar el interés colectivo por encima de 

beneficios para grupos particulares. Además, tener una visión de corto, mediano y 

largo plazo con soluciones que transformen la vida de la gente y no quiebren su 

confianza. Una ciudad no comienza y acaba con un gobierno. 

Bucaramanga para el 2050 se proyecta como una ciudad global, conectada, bilingüe, 

ambientalmente sostenible y preparada para estar a la altura de la cuarta 

revolución industrial; con las herramientas necesarias para que todo el sector 

laboral migre a las futuras necesidades tecnológicas. 

Nuestro gran propósito con la educación y la cultura siempre fue transformar a todas 

las personas en mejores ciudadanos, que respeten las normas, que tengan 

información clara sobre las realidades políticas que vive la ciudad, el país y el 

mundo, que exista corresponsabilidad con el ambiente y con una economía que 

genere bienestar. 

Somos un territorio que cuenta con gran cobertura hospitalaria, de las mejores de 

Colombia, y que proyecta en el futuro a través de la genómica garantizar una vida 

saludable, estable y digna para toda la ciudadanía; tenemos todo para ser referentes 

a nivel mundial y proyectar la vida de cada ciudadano desde que nace hasta su vejez. 

Cerramos nuestro gobierno sin caer en la trampa de las “mega obras” que sirven 

para nutrir el ego de los políticos. Nos la jugamos por las mega obras sociales que 

impacten de manera real la vida de los bumangueses. Hoy, según los datos, 

podríamos asegurar que impactamos la vida de todas las familias de Bucaramanga. 

Durante cuatro años de gobierno hicimos política pragmática y no dogmática. No 

nos vieron diciendo, nos vieron haciendo. 

Bucaramanga, siempre adelante, ni un paso atrás. 


